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Про свет, или выхода нет? 

Как-то раз, разбирая свои ежедневники, я обнаружила в одном из них 

давно сделанную мною и уже позабытую запись, которая заставила меня 

содрогнуться. Дата не указана, но я уверена, что записка относится ко времени, 

когда я еще не была воцерковлена. Вот, что там было написано: «Я всё больше 

опускаюсь в яму. И выхода нет».  

«Выхода нет!» Какие страшные слова! Обстоятельства, при которых я 

написала записку, стёрлись из памяти. Остаётся лишь о них догадываться. А 

вот представить, что я тогда чувствовала, могу. 

Наверно так чувствует себя загнанный волк. Сильный, умный и хитрый 

зверь, допустивший ошибку, которая теперь стоит ему слишком дорого. 

Или быстрый как стрела, ловкий и изящный олень, который по 

неосторожности попал в болото. Трясина затягивает, и каждое движение 

грациозного тела, вместо того, чтобы высвободить себя, только приближает 

погибель. 

А может быть это сродни чувствам раненого медведя – хозяина леса, 

грозы всех лесных обитателей. Ослабевая от потери крови и чувствуя 

приближающуюся смерть, он из последних сил с отчаянным рёвом бросается 

на своего убийцу. О, жалкое подобие былого могущества! 

А может быть это про мотылька, который тянулся, летел к свету, не зная, 

что тот окажется пожирающим пламенем, который сожжёт его крылышки. 

Теперь мотылёк никогда не полетит. 

Безнадёжность… Безысходность… Можно продолжить приводить 

примеры из животного мира. Но ведь записка-то не о животном! Как же 

случилось так, что человек, такой прогрессивный и умелый, вдруг ощущает 

себя в безвыходном положении? Отчего я, имея вокруг себя устроенную и 

вполне благополучную жизнь, ощутила себя такой беспомощной в своей беде? 

Я искала, кто бы мог вытащить меня из ямы. И не находила.  

Почему, скажете вы, я уверена, что написала записку в пору своей 

невоцерковлённости? А потому что теперь я убеждена, что для верующего 

человека выход есть всегда. Человек поднялся в космос и опустился на дно 

океана, покрыл землю электронной сетью, научился разгонять облака и даже 

создал искусственный интеллект. Тем не менее, не всё подвластно человеку. 

Но есть на свете Тот, Кому всё возможно. Это Бог.  Христос говорит: «Аз есмь 

дверь. Мною аще кто внидет, спасётся, и внидет и изыдет, и пажить обрящет» 

(Ин 10:9). А значит, как бы человек ни сбился с пути, как бы он ни оступился 

и низко ни пал, у него есть шанс спастись. Потому что Бог готов в любую 

минут прийти нам на помощь, протянуть Свою руку, дать нам во сто крат 

больше, чем мы заслуживаем. От нас нужны только вера и покаяние.  



Да, не все ошибки можно уже исправить, не всё сломанное починить. 

Воспоминания о некоторых поступках могут всю жизнь терзать душу и 

заставлять щёки пылать. Но мы имеем примеры многих святых, которые своей 

жизнью доказали, что даже самому большому грешнику не стоит отчаиваться, 

а нужно каяться и надеяться на спасение. Самые тяжёлые испытания сможет 

вынести человек, имея упование на Бога. И даже смерть – не конец. Потому 

что душа наша бессмертна. 

Теперь я знаю: безвыходных положений не бывает. Выход есть всегда. 

И он –  в Боге. 

А записку ту я, пожалуй, сохраню в памяти. Потому что помня о тьме 

безысходности, глубочайшим смыслом наполняются слова, которые мы 

слышим во время Богослужения: «Слава Тебе, показавшему нам свет!». 

 


